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A05之 动态

十八大报告86次提到改革
收入分配、征地、户籍等“硬骨头”依然存在；代表对积极稳妥推进政治体制改革期望很高

本报综合报道 在十
八大报告中，胡锦涛提出应
继续“解放思想、改革开放、
凝聚力量、攻坚克难”。“改
革”在报告中被提到了 86
次，其中两次提到“全面改
革”，5次提到“深化改革”。

民主是改革可持续保障

过去 30 多年，中国成为
全球第二大经济体。改革，
一度成为解密“中国奇迹”
的一把钥匙。

胡锦涛在十八大报告
中说，改革开放取得重大进
展；他同时也说，“制约科学
发展的体制机制障碍较多，
深化改革开放和转变经济
发展方式任务艰巨”。

中 国 已 经 在 农 村 、国
企、财税、金融、价格、科技、
教育、社保、医疗、司法、行
政、文化等领域推进改革，
但改革越深入，越易触及利
益关系。根据十八大报告，
收入分配、征地、户籍等“难
啃的硬骨头”依然存在。会
场上，代表们对于将政治体
制改革作为全面改革的重
要组成部分加以积极稳妥
推进期望很高。

新一轮改革的难点首
先来自于部分先行启动的
改革，部分改革仍不够彻
底。人们聚焦的收入分配
改革、教改、医改等，目前仍
有部分关键性的环节有待
政策出台和落实。

一段时间以来，改革也
不都是齐头并进的。最初
始于经济领域的改革，已延
伸到了上层建筑，正在变得

“牵一发而动全身”。改革
与发展、稳定三者间的关系
变得更加复杂。

分析人士认为，中共在
十八大上强调的经济、政
治、文化、社会、生态文明五
位一体的建设，实质也涉及
了“五位一体”的改革。实
现最广泛的人民民主，不仅
是改革的应有之义，更是改
革可持续的保障。

新一轮改革须凝聚共识

观察家认为，中共正在
推动的新一轮改革，首先必
须从源头上增加动力、凝聚
共识。中共十八大报告提
出，“要始终把改革创新精
神贯彻到治国理政各个环
节”，“永葆国家发展动力”。

“改革的最终动力来自
于人。”复旦大学“党的理论
与实践创新”研究基地郑长
忠博士分析，“中共需要整合
13 亿人的多元诉求，力求使
执政的有效性和可持续性与
最大多数人的幸福整合于中
国特色社会主义的道路上，
改革是最好的出路。”

通过十八大的召开，中
共高层正在 2000 多名党代
会代表、全国 8200 多万党员
中凝聚这样的共识。

行政体制
减少领导职数降低
行政成本

报告要求，严格控制机
构编制，减少领导职数，降
低行政成本。十八大代表、
广东佛山顺德区委书记梁
维东认为，“经验证明，职数
削减后常常容易‘死灰复
燃’，对此一定要加大检查和
监督力度，确保改革效果。”

户籍制度
有序推进农业转移
人口市民化

去年我国流动人口总量

已接近2.3亿。“80后”新生代
农民工已占劳动年龄流动人
口的近一半。让农民工真正
转移成市民，是实现公平和
维护社会稳定的需要。

“解决外来工融入当地
的问题，关键是实现教育、就
业、医疗等权益均等化，这些
都与户籍制度紧密相连。”十
八大代表、农民工洪刚说。

农村土地
提高农民土地收益
分配比例

报告提出，改革征地制
度，提高农民在土地增值收
益中的分配比例。

“ 土 地 是 农 民 的 命 根
子，也是收入和财富的重要
来源，报告的这项举措，将
使被征地农民的利益得到
更好保护，也会遏制乱占乱
征耕地问题。”十八大代表、
浙江安吉县农民宋昌美说。

民生领域
公共服务指向“更
多更公平”

翻开报告，“公平”一词
频频出现——大力促进教
育公平；初次分配和再分配
都要兼顾效率和公平，再分
配更加注重公平……

“在民生建设中更加注

重公平，不仅需要执政理念
的转变，更需要制度的保
障。”十八大代表、上海市松
江区委书记盛亚飞说。

生态领域
建资源有偿使用和
生态补偿制

报告特别提出深化资
源性产品价格和税费改革，
建立反映市场供求和资源
稀缺程度、体现生态价值和
代际补偿的资源有偿使用
制度和生态补偿制度。

“只有改变可以低廉甚
至无偿使用生态产品、让污
染者承担污染后果的做法，

才能扭转生态环境恶化趋
势。”十八大代表、中石油副
总裁兼长庆油田分公司总
经理冉新权说。

干部人事
提高选人公信度不
让老实人吃亏

报告提出，完善竞争性
选拔干部方式，提高选人用
人公信度，不让老实人吃
亏，不让投机钻营者得利。
十八大代表、上海浦东新区
区委书记徐麟说，“只有做
到民主、公开、竞争，才能实
现择优的目标。”

据新华社电

报告传递6大改革新指向

据新华社电 “ 中 国
特色军事变革取得重大成
就，军队革命化现代化正
规化建设协调推进、全面
加强，军事斗争准备不断
深化，履行新世纪新阶段
历史使命能力显著增强，
出色完成一系列急难险重

任务。”十八大报告如此总
结过去 5 年国防和军队建
设成就。

出席党的十八大的解放
军代表在讨论时认为，这一
总结实事求是、令人振奋。

今 年 9 月 25 日，我国
第一艘航空母舰“辽宁舰”

交接入列，标志着我军武
器装备建设取得了重要进
展。作为“辽宁舰”首任政
委、十八大代表梅文深感
使命光荣，更觉责任重大：

“我曾经接装过三型舰艇，
亲眼见证了中国三代主战
舰艇的发展。航空母舰作

为中国海军的新增舰种，
在推进海军建设发展中担
负着重要职责。”

随着一批新型信息化
作战平台、精确制导弹药、
电子对抗装备陆续装备部
队，我军信息化条件下的作
战能力不断提升。

“辽宁舰”政委表示亲眼见证三代主战舰艇发展

“航母在海军建设中担重要职责”

我们每天的日程都安
排得很满，白天开会、讨论，
要处理自己的事情只能安
排在晚上。接连 3 个晚上，
我为网友写首日封，到凌晨
2 时才睡。记得十七大时，
省委宣传部部长给部里每
个同志都寄了首日封。当
时我收到首日封，心中很是
激动。这次当选十八大代
表，我就想到用首日封来答
谢大家的支持。目前已写
了1000来封，“作业”完成了
三分之二。

驻地内设有临时邮局，
每次路过，看到购买首日
封和纪念邮品的队伍从没
断过。

论写信，我是有点“功
夫”的。小时候假期打工贴
补家用，我干的就是做卷
烟、糊药盒、折火柴盒之类
的计件活。到了中学，我替
当老师的父亲抄写复习资
料 ，既 是 练 字 ，也 磨 了 性
子。这次，写了3天发现，这
么多年下来，“功夫”没丢。
希望这份“作业”能让网友
们满意。

新京报记者廖爱玲 整理

十八大报告提出“要始终把改革创新精神贯彻到治
国理政各个环节”，并对重点领域和关键环节的改革作出
部署。报告传递出诸多改革新指向。

为谢网友
写首日封
直到凌晨

舒斌 十八大代表，湖
南红网董事长、总编辑

11月12日 晴

现场

解读

昨日，解放军和武警部队代表认真讨论十八大报告。 新华社记者 王建民 摄
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